



Содержание номера

ЕВРОРОССИЯ ИЛИ GERUSSIA?

УДК: 339.72.053

Олег Доброчеев, главный специалист, Российский научный центр «Курчатовский институт», директор Центра прогнозов, Институт экономических стратегий, доцент, Финансовый университет при Правительстве РФ

Манфред Шнепс-Шнеппе (Manfred Shneps-Shneppe), д-р техн. наук, профессор, Венспилская высшая школа, факультет вычислительной математики и кибернетики МГУ им. М. В. Ломоносова

Аннотация. Глобальный нелиберальный капитализм исчерпал возможности и изживает себя. Авторы рассматривают в ретроспективе актуальные вопросы посткризисного мироустройства в Европе и в России. Предлагают свое видение динамики и диссипативных процессов глобальной экономики.

Ключевые слова: мироустройство, турбулентные флуктуации, диссипативные процессы, Евросоюз, Россия.

EURORUSS OR GERUSSIA?

Abstract. Global neoliberal capitalism has exhausted possibilities and eliminates itself: the system of neoliberal capitalism, which is the weakest element of the Russian Federation – is crumbling, and, as we know, the first to fly it weak links. Authors rassatrivayut in retrospect topical issues of post-crisis world order in Europe and in Russia. Their vision of the dynamics of dissipative processes and the global economy.

Key words: world order, the turbulent fluctuations, the dissipative processes, European Union, Russia.

ОПЫТ ПЕРВОГО ГОДА

УДК: 339.52:061; ББК 65.428; ISBN 978-985-459-161-2

Виктор Батанин, заместитель начальника отдела товаров Департамента торговых переговоров, Минэкономразвития России

Аннотация. Автор утверждает, что вступление в ВТО может стать для России одним из решающих факторов, определяющих долгосрочные приоритеты социально-экономической политики в целях обеспечения конкурентоспособности национальной экономики на внешнем и внутреннем рынках. Важно лишь правильно выбрать инструменты и не нарушать обязательств, принятых в ходе переговоров о присоединении.

THE EXPERIENCE OF THE FIRST YEAR

Abstract. The author argues that WTO accession for Russia could become a decisive factor in determining the long-term priorities of socio-economic policies in order to ensure the competitiveness of the national economy on the domestic and foreign markets. It is only important to choose the right tools and do not violate the commitments made during the accession negotiations.

БУДУЩЕЕ УНИВЕРСАЛЬНОГО БАНКОВСКОГО ДЕЛА ПОСЛЕ МИРОВОГО КРИЗИСА

Татьяна Савчук, аспирант кафедры международных финансов, МГИМО (У) МИД РФ

Аннотация. Данная статья посвящена наиболее дискуссионной из предлагаемых сейчас на Западе реформ в сфере банковской деятельности, предусматривающей разделение универсального банковского дела на инвестиционную и коммерческую составляющие. В статье рассматривается исторический аспект вопроса, преимущества и недостатки универсальных банковских систем, сравниваются варианты предстоящих реформ в США, Великобритании и ЕС, в качестве показательного приводится анализ универсальной банковской системы Германии. В заключение делаются выводы о целесообразности перехода универсальных банковских систем к специализированным.

Ключевые слова: универсальная банковская система, специализированная банковская система, банковская система Германии, Правило Волькера, Комиссия Виккерса, доклад экспертной группы Лииканена, мировой финансовый кризис, Великая депрессия.

FUTURE OF UNIVERSAL BANKING AFTER THE WORLD FINANCIAL CRISIS

Abstract. This article deals with the most debatable out of the currently considered in the West reforms proposing a split of universal banking into investment and commercial banking. The article shows historical aspect of the issue, advantages and disadvantages of universal banking systems, compares variants of the forthcoming reforms in the USA, the UK and the EU, provides as a representative example analysis of the universal banking system of Germany. Finally, the author draws conclusions on the expedience of conversion of universal banking systems into specialized ones.

Key words: universal banking system, specialized banking system, German banking system, Volcker Rule, Vicker's Commission, Liikanen's Expert Group Report, world financial crisis, the Great Depression.

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ ПРИОРИТЕТЫ ВТОРОГО СРОКА БАРАКА ХУССЕЙНА ОБАМЫ

УДК: 330.001

Элина Кириченко, канд. экон. наук, руководитель Центра североамериканских исследований, ИМЭМО РАН

Аннотация. Хотя США вышли из кризиса 2007–2009 гг. в «лучшей форме», чем другие развитые страны, фаза оживления американской экономики затянулась. Ко второму десятилетию XXI в. США пришли с огромным бюджетным дефицитом и государственным долгом. Они также сталкиваются с рядом общенациональных социальных проблем. Соединенным Штатам приходится решать эти проблемы одновременно с поисками путей стимулирования экономического роста и снижения безработицы.

В статье особое внимание уделяется оценке поисков новых путей экономического роста. Отмечается, что программа социально-экономической и финансовой стабилизации администрации Обамы даже в годы кризиса предусматривала не только сохранение и создание рабочих мест и стимулирование спроса, но также расширение возможностей для инвестиций в ключевые отрасли XXI века, что позволит сделать американскую экономику более эффективной в долгосрочном плане. В статье анализируется, благодаря каким факторам отчасти выполняется предвыборный

лозунг «реиндустриализации» США. Американское государство и бизнес ищут новые точки роста. В статье рассматривается, какие точки роста, по представлению администрации Обамы, требуют форсированной государственной поддержки. Основное место в статье занимает анализ ключевых направлений внутренней экономической политики второй администрации Обамы (их преемственность и новые подходы). Важнейшим приоритетом остаются вопросы бюджетного дефицита и государственного долга. Одной из концептуальной основ социальной политики Б. Обамы является стремление снизить дефицит государственного бюджета за счет увеличения налогов на богатых. Приоритетом второго срока Обамы является принятие всеобъемлющего «иммиграционного закона». Иммиграция всегда была необходимым ресурсом экономического развития США. Вместе с тем, она порождает проблемы и риски, с которыми американский «плавильный котел» не справляется так успешно, как в прошлом. Особую остроту приобрела проблема нелегальных иммигрантов. В статье рассматриваются экономические и политические цели пересмотра иммиграционного законодательства. Необходимость проведения реформ в системе американского образования диктуется тем, что конкурентоспособность США в этой области оказалась под угрозой. В свой новый срок президент особый упор делает на необходимость повышения качества дошкольного образования, совершенствование системы школьного обучения, увеличение доступности высшего образования. Энергосбережение и повышение эффективности развития производства нетрадиционной энергетики, уменьшение зависимости от углеводородного сырья остаются приоритетами второго срока Б. Обамы. Однако он стал больше обращать внимания на дальнейшее развитие собственной добычи нефти и газа, особенно из сланцевых источников. Выиграв выборы на второй срок, президент в своем обращении к Конгрессу от 12.02.2013 снова поднял в качестве приоритетной задачи решение проблем, связанных с изменениями климата. В июле 2010 г. Б. Обаме удалось провести через Конгресс Закон Додда-Фрэнка о реформе финансового сектора и защите потребителя. В статье рассматриваются положительные результаты этой реформы и факторы, препятствующие ее осуществлению. Важнейшим направлением государственной политики останется реализация реформы системы здравоохранения. Выполнение приоритетов будет в определяющей степени зависеть от экономической конъюнктуры. Вместе с тем, сам процесс принятия решений в США может стать барьером на пути осуществления экономической политики Обамы.

Ключевые слова: приоритеты экономической политики, инновации, реиндустриализация, бюджетный дефицит, иммиграционная реформа, закон Додда-Фрэнка, реформа здравоохранения.

BARAK OBAMA`S SECOND TERM ECONOMIC PRIORITIES

Abstract. Despite the fact that the state of US economy after the crisis of 2007–2009 was considerably better than that in other countries, the period of revival has not happened at an anticipated pace. By the second decade of XXI century the United States has acquired huge budget deficit and national debt. The country has also faced a range of national social problems. The USA has to deal with these problems and at the same time to search for the ways to boost the economic growth and lower the unemployment. The estimation of the Obama`s administration efforts to find new ways of economic growth is the specific topic of the article. It is mentioned that the Obama`s Administration program for social, economic and financial stabilization was developed not only to safe and create new jobs and stimulate the demand, but also to broaden the investment opportunities in key sectors of the XXI century, which will help to make America`s economy more effective in the long run. It is analyzed in the article due to which factors the pre-election slogan of “reindustrialization” is partially put into effect. American government and business are searching for «points of growth». Which of them needs serious federal support according to the Obama`s Administration opinion, is investigated in the article.

The chief concern of the author in the article is to analyze the economic trends of Obama`s second Administration domestic policy (their succession and new approaches). The issues of budget deficit and national debt are of key priority. One of the conceptual frameworks of Obama`s social policy is a desire to lower the federal budget deficit by increasing the taxes for the wealth. To pass the all-encompassing “immigration law” is a priority for Obama during his second term. Immigration has always been an essential source for US economic development. At the same time, however it causes problems and risks, which American “melting pot” cannot cope with as successfully as in the past. The issue of illegal immigrants has become a major problem. Political and economic objectives for immigration legislation revision have been regarded in the article. The need for the education reform is driven by the fact that the US competitiveness in the area is at risk. In his second term the President particularly emphasizes the need to raise the level of preschool education, improve the system of school education and make high education available for all. Energy efficiency and raise of effectiveness in the development of non-conventional energy production as well as hydrocarbon crude dependence reduction are still the priority of Obama`s second term. Meanwhile he has paid more attention to further development of domestic oil and gas production, especially from shale gas sources. After having been elected for his second term,

Obama in his State of the Union Address, February 12, 2013, again made the problem of global climate change the priority. On July 2010 Obama managed to pass Dodd-Frank Wall Street Reform and Consumer Protection Act in Congress. Positive results of the reform and factors which impede its realization are illustrated in the article. Health-care reform realization remains one of the most important issues of Obama's administration policy. The realization of the priorities will mainly depend on economic environment. However, the US decision-making process can become an obstacle for Obama's economic policy.

Key words: priorities of economic policy, innovation, re-industrialization, budget deficit, immigration reform, Dodd-Frank Act, healthcare reform.

ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ СТРАН АЗИАТСКО-ТИХООКЕАНСКОГО РЕГИОНА С ЯПОНИЕЙ В СФЕРЕ ЭНЕРГЕТИКИ

УДК: 339.9 (476) (075.8)

Яна Мищенко, аспирант, Институт стран Азии и Африки им. М. В. Ломоносова
E-mail: yanamischenko@gmail.com

Аннотация. В статье рассмотрена актуальная тема становления и развития энергетического сотрудничества Японии со странами Азиатско-Тихоокеанского региона, начиная со второй половины XX в. вплоть до настоящего времени. Рассматривается эволюция форм и масштабов энергетических связей Японии с указанными государствами на фоне трансформации ее стратегии энергосырьевого обеспечения. Предпринята попытка среди большого массива стран АТР выделить наиболее значимые для Японии с точки зрения энергетического партнерства, а также проанализировать их особенности и роль во внешней энергетической стратегии Японии.

Ключевые слова: Япония, Азиатско-Тихоокеанский регион, энергетическое сотрудничество, энергосырьевоe обеспечение, Китай, страны Юго-Восточной Азии, США, Канада, Австралия, Россия.

KEY STAGES OF JAPAN'S ENERGY COOPERATION IN THE ASIA PACIFIC REGION

Abstract. The article is dedicated to the actual issue of energy cooperation between Japan and other states in the Asia Pacific region from the second half of the XX century to the present time. The development of forms, scales and amounts of energy ties of Japan and these countries are being regarded on the background of transformation of energy supply strategy in Japan. The author makes an attempt to find out the most significant energy partners for Japan among the wide range of Asia Pacific states and also to analyse their characteristic features and role in Japan's external energy strategy.

Key words: Japan, Asia Pacific region, energy cooperation, energy supply, China, South Asia, USA, Canada, Australia.

РЕГУЛЯТОРЫ ИННОВАЦИОННОГО ПРОЦЕССА

УДК: 336.645.1:330.333; ББК 65.053

Владимир Лизун, канд. экон. наук
E-mail: lizunvn@gmail.com

Аннотация. Автор анализирует факторы, способствующие более активной, чем в Западной Европе, роли государства в инновационном процессе, аргументирует необходимость смены приоритетов во внешнеэкономических связях в сторону расширения сотрудничества с развивающимися странами в области разработки и внедрения инноваций.

Ключевые слова: экономический и технический прогресс, модернизация страны, переход к инновационной экономике, активная роль государства, менталитет, культурные и социально-бытовые традиции населения, механизм стимулирования научно-технического прогресса.

REGULATORS OF THE INNOVATION PROCESS

Abstract. This article discusses the features of the present stage of scientific and technological progress in Russia in recent years, encountering many difficulties and crises. The necessity of taking into account

prevailing mentality, cultural, social and living traditions of the people in addressing the country's modernization and the transition to an innovation economy. The factors that contribute to a more active, than in Western Europe, the state's role in the innovation process. Discusses the need for changing priorities in foreign relations toward greater cooperation with the countries of smashing in the development and innovation.

Key words: economic and technological progress, modernization of the country's transition to innovation-based economy, the active role of the state, mentality, cultural and social traditions of everyday people, a mechanism to promote scientific and technological progress.

ИЗМЕНЕНИЯ ЕСТЬ, А ВОТ ПЕРЕМЕН – НЕТ

Аннотация. Экспертное мнение Торгово-промышленной палаты Российской Федерации. В СМИ опубликован проект постановления Правительства «О внесении изменений в постановление Правительства Российской Федерации от 23 июля 1996 г. № 883». Это постановление посвящено важнейшему для улучшения инвестиционного климата вопросу – правовому регулированию льгот по уплате ввозной таможенной пошлины в отношении товаров, ввозимых в качестве вклада в уставный капитал.

CHANGES THERE, BUT THE CHANGE – NO

Abstract. Expert opinion of the Chamber of Commerce of the Russian Federation. The media published a draft government decree “On Amending Resolution of the Government of the Russian Federation of July 23, 1996 № 883”. It deals with an important decision to improve the investment climate issue - the legal regulation of exemptions from payment of customs duty on goods imported as a contribution to the share capital.

ФТС РОССИИ ОБДЕЛИЛА СЕБЯ ПОЛНОМОЧИЯМИ

FCS OF RUSSIA CHEATED THEMSELVES POWERS